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Аннотация: Работа посвящена исследованию проблем организационно-финансового обеспечения 

подготовки кадров для кооперативных организаций дореволюционной России на краткосрочных и 

долгосрочных курсах, организованных при Московском городском народном университете им. А.Л. 

Шанявского. Особое внимание уделено освещению организации учебного процесса, комплектованию 

учебных групп и порядка оплаты обучения. В ходе изучения исторического опыта развития 

кооперативного профессионального образования было установлено, что подготовка специалистов и 

работников для кооперативных организаций проводилась на курсах и семинарах коммерческих 

образовательных учреждений на возмездной основе из средств заинтересованных лиц, спонсоров и 

меценатов. При этом руководство Московского городского народного университета им. А.Л. Шанявского 

не стремилось к получению предпринимательского дохода от образования кооператоров, так как 

коммерческая прибыль в этих случаях не являлась целью их работы с ними, а полученные средства 

использовались в целях обеспечения образовательного процесса. Таким образом, бескорыстный характер 

деятельности коммерческих образовательных учреждений в интересах кооператоров облегчил 

российским кооперативам задачу обеспечения профессиональными кадрами процесс развития 

кооперативного движения в дореволюционной России. 

Annotation: The work is devoted to the study of the problems of organizational and financial support for 

training personnel for cooperative organizations in pre-revolutionary Russia on short-term and long-term courses 

organized at the Moscow City People's University named after A.L. Shanyavsky. Particular attention is paid to 

highlighting the organization of the educational process, recruiting training groups and the procedure for paying 

for training. In the course of studying the historical experience of the development of cooperative vocational 

education, it was found that the training of specialists and workers for cooperative organizations was carried out 

at courses and seminars of commercial educational institutions on a reimbursable basis from the funds of 

stakeholders, sponsors and patrons. At the same time, the leadership of the Moscow City People's University 

named after A.L. Shanyavsky did not seek to obtain entrepreneurial income from the education of cooperators, 

since commercial profit in these cases was not the purpose of their work with them, and the funds received were 

used to ensure the educational process. Thus, the disinterested nature of the activities of commercial educational 

institutions in the interests of cooperatives made it easier for Russian cooperatives to provide professional 

personnel for the development of the cooperative movement in pre-revolutionary Russia. 
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